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ВПЕЧАТЛЯЮЩИЕ 

ЦИФРЫ
Вот какие впечатляющие цифры 

прозвучали в докладе, с которым  на 
собрании выступил председатель со-
вета  ОПО «Союз Орловщины» 
В.Н. Найденов. Потребкооперация — 
это крупный хозяйствующий субъект 
Орловской области. Она объединяет 
77 кооперативных организаций на 
территории 23 районов и обслужива-
ет более 340 тысяч жителей сельской 
местности. Численность работающих 
в этой системе превышает четыре 
тысячи человек. В активе кооперации 
— 602 магазина, 90 предприятий об-
щепита, 41 предприятие переработ-
ки, 10 рынков, 9 ярмарочных площа-
дей, заготовительные пункты, опто-
вые базы. Какая  холдинговая струк-
тура  в нашей области может срав-
ниться с потребкооперацией по мас-
штабам работы на селе?

Отчетный год, как было сказано в 
докладе В.Н. Найденова, был самым 
успешным в экономике потребитель-
ской кооперации области за послед-
ние десять лет. Совокупный объем 
деятельности составил 2,734 млрд. 
рублей (с ростом к предыдущему го-
ду на 18%). Розничной торговлей ре-
ализовано товаров более чем на 
1млрд. 843 млн. рублей (рост 21,4%). 
В общественном питании оказано ус-
луг на 175 млн. рублей (объем по 
сравнению с 2007 годом возрос поч-
ти на 33 млн. рублей). Выработано 
продукции в производственных це-
хах более чем на 202 млн. рублей 
(рост на 12,7%). Закуплено излишков 
сельскохозяйственной продукции у 
сельских жителей на 185 млн. рублей 
— на 33 млн. рублей больше, чем в 
предыдущем году (это можно срав-
нить с созданием 3,5 тысячи новых 
рабочих мест).

Учитывая, что дальнейшее разви-
тие экономики предприятий невоз-
можно без привлечения инвестиций, 
этому направлению в работе потреб-
кооперации  было уделено особое 
внимание. В прошлом году было ин-
вестировано в развитие всех отрас-
лей 83 млн. рублей. При этом 28 млн. 
рублей удалось привлечь в виде зай-
мов у населения. Значит, авторитет 
потребительской кооперации среди 
жителей растет, если они доверяют 
ей свои личные сбережения.  Одним 
из инструментов кредитования  лич-
ных подсобных хозяйств и физичес-
ких лиц является сельскохозяйствен-
ный кредитный потребительский ко-
оператив «Союз Орловщины», кото-
рый за истекший период выдал бо-
лее 30 млн. рублей займов.

Приведем еще несколько цифр. 
Удельный вес потребкооперации в 
обороте крупных и средних торговых 
предприятий области (без городской 
торговли) составляет 24%, а в неко-
торых районах он превышает 50%.

Как и раньше, организации пот-
ребкооперации являются добросо-
вестными налогоплательщиками. За 
2008 год этой системой было уплаче-
но налогов в бюджеты всех уровней в 
сумме 137,5 млн. рублей. В регио-
нальный и местный бюджеты от пот-
ребительской кооперации поступило 
85,7 млн. рублей, что больше про-
шлого года на 18%. 

И еще Виктор Николаевич Найде-
нов подчеркнул, что кооперация в 
«тень» укрывательства от налогов, 
чем подчас грешат коммерческие 
структуры, никогда не заходила.

На собрании прозвучали названия 
потребительских обществ, которые 
по праву являются лидерами, — Но-
водеревеньковского, Малоархан-
гельского, Свердловского, Колпнян-

ского, Ливенского, Урицкого, Пок-
ровского райпо. Есть и слабые коо-
перативные организации, экономика 
которых была подорвана ранее. Под-
тягивать райпо до более высокого 
уровня помогает отработанная в ОПО 
«Союз Орловщины» система обуче-
ния, обмена опытом на совещаниях, 
выездных семинарах.  

СОЦИАЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ
Результаты работы за год могли 

быть и выше. Но прибыль любой це-
ной — это не в традициях областной 
потребкооперации. Напротив, ее де-
ятельность  всегда была социально 
ориентирована на помощь сельским 
жителям.

Кто из частников будет торговать 
себе в убыток, возить на тракторах, а 
порой на лошадях товары в отдален-
ные деревушки по бездорожью? Та-
ких нет… А кооператоры торгуют. 
Потребительская кооперация снаб-
жает жителей сельской глубинки 
всем необходимым и продает товары 
по тем же ценам, что и в райцентрах, 
несмотря на дополнительные затра-
ты на доставку. Кооператоры прово-
дят работу по благоустройству при-
легающей к торговым объектам тер-
ритории: разбивают клумбы, строят 
детские площадки. В их магазинах 
нередко проводятся собрания сель-
ских жителей.

Разве социальная миссия коопе-
раторов не заслуживает самого при-
стального внимания и поощрения со 
стороны власти? На содержание убы-
точных сельских магазинов по си-
стеме потребкооперации в год на-
правляется до 9 млн. рублей.

На собрании прозвучало, что, к 
сожалению, не все муниципальные 
власти поддерживают кооператоров. 
Потребительское общество «Болхов-

кооппродукты», например, имеет 
торговые и производственные пред-
приятия в Болховском и Знаменском 
районах. При этом в Болховском рай-
оне кооперация поддерживается 
районной администрацией по мно-
гим направлениям. А в Знаменском 
— наоборот. Здесь потребкоопера-
цию рассматривают только как ис-
точник пополнения бюджета, забы-
вая, к сожалению, что без поддержки 
он скоро  может иссякнуть. В послед-
нее время администрацией Знамен-
ского района форсируются действия 
по заключению договора аренды 
земли, стоимость которой оценена 
почти в полмиллиона (!) рублей в 
год.

КООПЕРАТОРЫ 

ПРЕДЛАГАЮТ 

ОРЛОВСКОЕ
Практически все выступавшие на 

собрании поднимали проблему, как 
сохранить и нарастить потенциал в 
условиях кризиса, как увеличить про-
дажу продукции местных товаропро-
изводителей. 

— Ситуация заставляет нас в оче-
редной раз  напрячься, сплотиться и 
идти путем увеличения объемов дея-
тельности, расширения сферы услуг, 
оптимизации доходов, — говорила, 
например, председатель совета Кор-
саковского райпо Л.А. Растегаева.  — 
Главная наша задача на нынешнем 
этапе — сохранить кооперативную 
собственность, кадровый потенциал, 
обеспечить занятость населения.

Первые два месяца 2009 года по-
казали, что многие сейчас покупают 
только самое необходимое. Корса-
ковское райпо в связи с этим расши-
ряет контакты с местными товаро-
производителями области, ликвиди-
руя лишнюю звен-
ность, что позво-
ляет удешевить то-
вар, — говорила 
Л.А. Растегаева. — 
А в нашей области 
производятся и 
спиртные напитки, 
и хлебобулочные, 
колбасные, конди-
терские изделия, и 
п л о д о о в о щ н а я 
про   дукция. Выра-
батывается много 
качественных то-
варов и коопера-
тивными предпри-
я т и я м и .  Л и д и я 
Афанасьевна на-
звала некоторые 
из них:  колбасные 
изделия Малоар-
хангельского рай-

по, макароны Хотынецкого пищеком-
бината, Свердловского райпо и «Пок-
ровчанки», безалкогольные напитки.

Большой  резерв работники Кор-
саковского райпо видят в сфере за-
готовок. В 2008 году они закупили у 
местного населения и отгрузили за 
пределы области 31 тонну меда на 
сумму 3 млн. 866 тыс. рублей. А сей-
час здесь создают сельскохозяйст-
венный снабженческо-сбытовой коо-
ператив, чтобы в рамках госсельхоз-
программы активно вести закупки 
мяса, молока, кожсырья и тем помо-
гать сельским жителям улучшить их 
материальное положение.

Зав. магазином Новодеревень-
ковского райпо Л.Н. Черникова гово-
рила на собрании, что райпо отдает 
приоритет торговле продукцией 
мест ных товаропроизводителей. Да 
и производители, по ее мнению, ста-
ли больше уделять внимания качест-
ву и ассортименту выпускаемой про-
дукции, внешнему ее виду и упаков-
ке. Пользуются спросом и хорошо 
раскупаются хлебобулочные изде-
лия, лимонад, пельмени Новодере-
веньковского пищекомбината, кон-

дитерские изделия и мясные полу-
фабрикаты местного кооперативно-
го кафе «Юность», продукция Ливен-
ской кондитерской фабрики, мясо-
продукты ООО «Мясновъ», Малоар-
хангельского, Ливенского, Змиев-
ского мясокомбинатов и т. д.

На собрании прозвучало, что в це-
лом доля продажи продукции  мест-
ных товаропроизводителей в товаро-
обороте системы областной потреб-
кооперации достигает 50%. Партне-
рами кооператоров являются более 
45 предприятий Орловщины. А удель-
ный вес реализации  собственной 
продукции в торговой сети потребко-
операции составил по итогам про-
шлого года 19%. 

 В 2008 году перерабатывающими 
предприятиями  системы потребко-
операции было произведено 9,1 тыс. 
тонн хлебобулочных изделий, 125 
тонн макаронных, 96 тонн колбасных, 
28 тонн полуфабрикатов, 40 тонн 
рыбной продукции, 105 тыс. декалит-
ров безалкогольных напитков. 

Чтобы повысить конкурентоспо-
собность, на предприятиях посто-
янно внедряются новые виды про-
дукции. Только в прошлом году было 
внедрено 30 новых видов, ежемесяч-
но ассортимент насчитывает более 
290 наименований. По итогам прохо-
дившего в Москве конкурса «VIII ку-
бок по хлебопечению» хлебопеки, 
представлявшие потребкооперацию 
Орловской области, получили дип-
лом за третье место. 

Однако отрасль по ряду причин, 
как было отмечено на собрании, на-
ходится в стадии рецессии. Проис-
ходит снижение производства хле-
бобулочных изделий, занимающих в 
общем объеме производства пот-
ребкооперации 80%. Уменьшилась 
продажа на душу населения хлебобу-
лочных изделий в торговой сети пот-
ребкооперации (за 2008 год составила 
80 г в сутки, а в 2007 году была 106 г). 
Это при средней норме потребления 
160—200 г в сутки. О проблемах этой 
отрасли на собрании говорили ди-

ректор хлебокомбината Ма-
лоархангельского райпо 
Л.В. Тимошина, председа-
тель совета Хотынецкого 
ПОСПО «Гермес» Г.М. Мари-
нина, другие.

Руководство ОПО «Союз 
Орловщины» тоже не раз 
поднимало вопрос о реали-
зации хлебобулочных изде-
лий, ввозимых из других ре-
гионов частными предпри-
нимателями и коммерчески-
ми структурами. Но воз и ны-
не там. На собрании прозву-
чала критика в адрес чинов-
ников ряда районов, кото-
рые вместо поддержки ме-
стных товаропроизводите-
лей заняли позицию невме-
шательства. И в результате 
как торговали частные пред-
приниматели в Глазуновском 
районе курским хлебом, так 
и торгуют. А в Хотынецком 
районе продается хлебобу-
лочная продукция Карачев-
ского хлебозавода Брянской 
области.

КРИЗИС — ЭТО НОВЫЕ 

ВОЗМОЖНОСТИ
В системе потребкооперации Ор-

ловской области работает немало 
высококвалифицированных, иници-
ативных специалистов, преданных 
своему делу, сельским жителям. На 
собрании они с волнением говорили 
о предпринимаемых шагах, чтобы  
справиться с последствиями кризи-
са. Председатель правления Дол-
жанского райпо О.Е. Животова, на-
пример, считает, что только стро-
жайшая экономия и контроль за из-
держками помогут кооператорам 
выстоять в это время. Сейчас закан-
чивается отопительный период, и 
средства, сэкономленные по оплате 
электроэнергии, райпо намерено 
пустить в оборот  на пополнение то-
варной массы в магазинах.

Конечно, кризис отразился на ре-
зультатах деятельности кооперато-
ров. Возникли трудности с получе-
нием кредитов, со снижением поку-
пательской способности, сокраще-
нием сроков оплаты по договорам 
поставок. Понимая серьезность по-
ложения, совет и правление ОПО 
«Союз Орловщины» разработали 
программу антикризисных мер: по-
высить эффективность использова-
ния оборотных средств, изыскать 
наиболее выгодные условия закупки 
и реализации товаров, ускорить их 
оборачиваемость и т. д. Нужно не 
только сохранить достигнутые ре-
зультаты, но и развиваться. 

Зам. председателя правитель-
ства Орловской области, руководи-
тель агропромышленного блока 
В.М. Серов поблагодарил коопера-
торов за их работу и отметил, что 
потребительская кооперация всегда 
помогала власти решать социаль-
ные вопросы, обеспечивать сель-
ских жителей необходимыми това-
рами и услугами.

Л. ОРЛОВА.

Кооперация: 
служение людям

Потребительская кооперация Орловской 

области, которой в этом году исполнится 105 

лет, всегда помогала селянам преодолевать 

трудности, улучшать условия их жизни. 

В чем причина удивительного долголетия 

этой системы? Наверное, в том, что  она с 

самого начала опирается на  прочный фун-

дамент, близка к простому человеку. Коопе-

раторы закупают излишки сельхозпродук-

ции у сельского населения, тем самым по-

полняя  скромные семейные бюджеты кре-

стьян; производят на своих перерабатываю-

щих предприятиях колбасные, хлебобулоч-

ные, макаронные, кондитерские изделия; 

обеспечивают торговое обслуживание в 

сельской местности, включая самые отда-

ленные деревни и села; развивают новые 

виды услуг.  Важно и то, что  уже давно  вы-

строены четкая система управления в об-

ласт ном потребительском обществе ОПО 

«Союз Орловщины», конструктивные взаи-

моотношения между райпо. 

С какими результатами  поработала  пот-

ребкооперация Орловской области в 2008 го-

ду?  Какие задачи стоят перед ней сейчас, в 

условиях нежданного кризиса? Есть ли реаль-

ные возможности для дальнейшего развития 

и по каким основным направлениям будет 

вестись работа в нынешнем году? Эти вопро-

сы обсуждались недавно на общем собрании 

представителей потребительских обществ 

Орловской области. В нем участвовали зам.  

председателя правительства области, руко-

водитель агропромышленного блока В.М. Се-

ров, зам. начальника областного управления 

торговли и потребительских ресурсов 

В.Г. Овсянников, заместители глав районных 

администраций. 
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ВСЕ ЛИ СЕЯТЬ 

СОБИРАЮТСЯ?
В Сосковском районе даже в 

начале 2000-х годов оставались 
необработанными большие 
массивы сельхозугодий. Дове-
денные до банкротства сель-
хозтоваропроизводители со-
кращали поголовье на фермах, 
пуская вырученные от продажи 
животных средства на погаше-
ние долгов по зарплате и вы-
плату кредитов.  Не шли в мест-
ный АПК солидные инвесторы, 
предпочитавшие вкладывать 
средства в более благополуч-
ные районы. 

Правда, в последние годы на-
чали поступать предложения от 
никому не известных юридиче-
ских, а то и частных лиц с мос-
ковской или орловской пропис-
кой, проявлявших определенный 
интерес к отдельным хозяйствам 
района. В райадминистрации их, 
как правило, привечали, помога-
ли оформить договоры аренды 
земельных долей, способство-
вали и передаче им имущества 
прекративших свою деятель-
ность «старых» сельхозпредпри-
ятий. Постепенно почти все зем-
ли района перешли под крыло 
частников. Если в начале 90-х го-
дов на 35 тысяч гектаров пашни 
приходилось 12 коллективных 
сельскохозяйственных предпри-
ятий, то к сегодняшнему дню 
здесь числится столько же част-
ных «хозяйств», при этом рабо-
тают как следует из них не более 
пяти. В некоторых деревнях и се-
лах только за 2000-е годы успело 
смениться по нескольку таких 
«хозяев». 

На днях мне довелось при-
сутствовать на совещании у гла-
вы района, на котором шла речь 
о готовности к весенним поле-
вым работам. Приглашались 
только руководители сельхоз-
предприятий, и хотя прибыли 
не все, далеко не тесный каби-
нет А.М. Долгова оказался по-
лон. При этом полноправных хо-
зяев, имеющих право распоря-
жаться средствами и ресурса-
ми, было среди них только не-
сколько. Все остальные — про-
сто наемные управленцы, или, 
как их модно сейчас называть, 
менеджеры, то есть ведущие 
чужой бизнес и на чужие деньги. 
Апрель на дворе, уже сеять по-
ра, а часть «хозяев» профинан-
сировать эти сельхозпредприя-
тия еще только обещает. 

Волнуются  глава и начальник 
райсельхозуправления В.Н. Су-
дариков, просят управленцев 
поторопить своих инвесторов, 
чтобы с севом не запоздать. 

Вроде есть 
техника и се-
мена в форми-
рующемся на 
землях быв-
шего совхоза 
«Рыжковский» 
ООО «Демос-
Агро» (владе-
лец — москов-
ский предпри-
ниматель А.И. Мосин).  Но 
средств на ГСМ хозяин не выде-
лил. «На первое время своих 
ресурсов немного имеем, да и 
Мосин вот-вот финансирование 
откроет. Так что, думаю, не под-
ведем», — не совсем уверенно 
докладывает о готовности к ве-
сенним полевым работам руко-
водитель А.Е. Белкина.

А.М. Долгов тем не менее ве-
рит в бывшего земляка. Хотя Мо-
син и не оформил еще оконча-
тельно рыжковскую землю в 
аренду, в прошлом году только 
новой техники на 13 миллионов 
рублей купил. Нынче обязуется 
все залежи распахать и мощную 
индюшиную фабрику построить, 
о чем заключил специальное ин-
вестиционное соглашение с ад-
министрацией Орловской обла-
сти. Однако пока к старту кре-
стьянской весны помощь от «Де-
моса» не поспевает. 

Еще одна, только входящая в 
С о с к о в о ,  и н в е с т и ц и о н н а я 

структура — компания с ино-
странным капиталом ООО «РАВ 
Агро-Про» (владелец И.Б. Хей-
фиц), дочернее предприятие 
которого  — ООО «Агросоюз 
Орел» (гендиректор В.И. Клепи-
ков) — настойчиво претендует 
на пахотные земли сразу не-
скольких районов области. В 
Сосковском инвестор намере-
вается взять в аренду 10 тысяч 
гектаров  (почти треть всей 
пашни). По осени успел 1700 
гектаров озимых зерновых по-
сеять, а вот нынче включаться 
ему или нет в весенний сев, по-
ка раздумывает. 

Проблем в подготовке к по-
севной не испытывают лишь 
крестьянские (фермерские) хо-
зяйства, а из коллективных — 
МУСХП «Дружба», переходящее 
под крылышко ООО «Золотой 
Орел», ООО «Кирово» и специа-
лизирующееся на конопле и 
зерне ООО «Технолидер». На 
начало апреля из 2700 тонн не-

обходимых на весенний цикл 
полевых работ азотных удобре-
ний в районе имелось только 
около 1000 тонн. Всего 62 про-
цента от потребности запасено 
горюче-смазочных материалов. 
Не хватает и около 200 тонн се-
мян. Еще не завершен ремонт 
пахотных тракторов, на которые 
падает большой объем веснов-
спашки (2400 гектаров). Руко-
водство района считает, что к 
началу посевной большинство 
проблем будет снято —  «инве-
сторы» это свято обещают. Но 
стоит ли безмятежно верить 
обещаниям, за которыми еще 
не стоят реальные дела, ведь 
сосковцы уже были по-крупно-
му обмануты одним из кандида-
тов в «мощные инвесторы»? 

СГИНУЛ «ПИК» 

В ГНИЛОМ БОЛОТЕ
Да, с одним уж очень «кру-

тым» кандидатом в инвесторы 
здесь  произошел крупный ка-
зус, и об этом стоит рассказать 
поподробнее. Примерно полто-
ра года назад засветилось в Ор-
ле невесть откуда взявшееся 
(говорят, с Украины) ООО «Про-
изводственно-инвестиционная 
компания «Молис» («ПИК «Мо-
лис») с интересами не только в 
Сосковском, но и в Малоархан-
гельском районе. В Малоархан-

гельске «пиковое» руководство 
обещало выкупить, а затем мо-
дернизировать и запустить кир-
пичный завод. В Сосково его 
намерения были еще масштаб-
нее: приобрести сырзавод, по-
строить крупный молочный ком-
плекс на 2400 дойных коров и 
на этой основе наладить про-
мышленное производство и пе-
реработку молока. Только в 
строительство животноводчес-
кого комплекса в течение 2008 -
—2010 годов было обещано ин-
вестировать 800 миллионов 
рублей. А ведь такому крупному 
стаду и кормов надо много,  по-
этому шел разговор и об арен-
де значительного участка паш-
ни с организацией на нем мощ-
ного сельхозпредприятия. С ад-
министрацией области руко-
водством ООО «ПИК «Молис» 
было заключено инвестицион-
ное соглашение, подписанное 
не где-нибудь, а прилюдно, на 
районном празднике по случаю 
завершения сельскохозяй-
ственного года.  

Тогда же, в октябре 2007 го-

да, председателем совета ди-
р е к т о р о в  « П И К  « М о л и с » 
В.С. Артемовым и главой райад-
министрации А.М. Долговым 
был заложен и первый камень в 
фундамент будущего комплек-
са (на снимке). Тридцать гекта-
ров хороших пахотных земель 
вблизи поселка Гнилое Болото 
отдавалось Сосковским райо-
ном под строительство, ведь с 
ним связывались и основные 
перспективы в развитии молоч-
ного животноводства, и воз-
рождение сырзавода, к тому 
времени уже законсервирован-
ного и находившегося в проце-
дуре банкротства. 

Тепло тогда расставались ру-
ководители района с инвесто-
ром в ожидании скорого приез-
да строителей. Но они почему-
то задерживались. Правда, при-
езжал генеральный директор; 
без всяких проволочек был 
оформлен с конкурсным управ-
ляющим договор аренды со-
сковского сырзавода со всем 
движимым и недвижимым иму-
ществом. Впоследствии, как 
выяснилось, часть этого иму-
щества (тракторы) арендато-
ром незаконно, как утверждают 
сейчас в руководстве района, 
была реализована на сторону. 

Прошли осень и зима, когда 
большие стройки редко кто на-
чинает. В разгаре была весна, 
когда и строить, и сеять самая 
пора, а от «Молиса» в адрес со-
сковцев больше ни ответа, ни 
привета. И только после серии 
звонков и официальных писем 
из области и района 12 мая 2008 
года, то есть почти через семь 
месяцев после торжественной 
закладки «камня», в адрес де-
партамента аграрной политики 
областной администрации и 
главы администрации Сосков-
ского района приходит письмо 
на бланке и с печатью этой ор-
ганизации, подписанное генди-
ректором ООО «ПИК «Молис» 
О.П. Даниловой. 

Даже сегодня, знакомясь с 
его содержанием, не переста-
ешь удивляться неуклюжим по-
пыткам автора объяснить неже-
лание выполнять свои договор-
ные  обязательства некими объ-

ективными причинами типа: 
«Работы по обработке земель 
будут начаты незамедлительно 
после получения правоустанав-
ливающих документов (догово-
ров аренды, купли-продажи) на 
пахотные земли в количестве 
4000 га». Этой же причиной — 
неоформленностью пахотных 
земель, а отсюда и отсутствием 
соглашения о кредитовании с 
финансовыми учреждениями — 
О.П. Данилова объясняет и за-
держку с началом строитель-
ства животноводческого комп-
лекса. «Окончание реконструк-
ции сыродельного комбината 
запланировано нами к моменту 
наличия собственного продукта 
переработки (молоко)», — со-
общает  она также в письме. 

Только на первый взгляд эти 
объяснения выглядят убеди-
тельно. Срыв весенних полевых 
работ «неоформленностью па-
хотных земель» не объяснишь: 
общепринятой практикой не 
только в Сосковском районе, но 
и в области в целом является 
организация инвесторами сель-
хозпроизводства на землях, уже 
переданных им, хотя еще и не 
прошедших процедуру оконча-
тельного оформления. Ведь это 
дело нескорое и растягивается 
порой на год и более. «Просишь 
землю, оформляешь ее —  ра-
ботай на ней с первого дня» — 
это правило действует на Ор-
ловщине уже много лет, и о нем 
было хорошо осведомлено ру-
ководство «ПИКа». 

Из этого письма стало ясно, 
что за душой у компании, как и у 
знаменитой «Рога и копыта», 
ничего нет, поэтому-то все на-
дежды на получение кредита и 
связывались с сосковскими па-
хотными землями. То ли потому, 
что не удалось «ПИК «Молис» 
под залог чужого имущества по-
лучить 800-миллионный кредит, 
то ли еще по каким-то причи-
нам, но с тех пор ее владельца в 
Сосково так никто и не видел. 
Был свернут и офис компании, 
зарегистрированной по адресу: 
г. Орел, ул. Московская, д. 80. 
Только прошлогодний бурьян 
колышется сейчас на 30-гектар-
ном поле (на снимке) с затеряв-

шимся на нем памятным кам-
нем несбывшихся надежд жите-
лей Гнилого Болота на строи-
тельство животноводческого 
комплекса. 

Однако, так ничего и не сде-
лав  для агропромышленного 
комплекса района, эта  факти-
чески бесследно пропавшая 
компания в лице своего гене-
рального директора продолжа-
ет бороться за незаслуженно 
доставшийся ей лакомый кусо-
чек в виде сосковского сырза-
вода. «Своего не вложим, а чу-
жого не отдадим», — согласи-
тесь, странное правило для «ин-
вестора», приходящего в сферу 
сельскохозяйственного произ-
водства.

ЗЕМЛЮ 

ПАХАТЬ — НЕ 

РУКАМИ МАХАТЬ
Откровенно говоря, повторе-

ния истории, подобной той, что 
произошла с «производствен-
но-инвестиционной компанией 
«Молис», у которой не оказа-
лось ни производства, ни инве-
стиций, а лишь апломб и жад-
ность к чужому добру, и сейчас 
больше всего опасаются в Со-
сково,  утрясая все проблемы с 
приемом вновь приходящих ин-
весторов. Тем более что пока 
те, в первую очередь ООО «Аг-
росоюз Орел», больше обеща-
ют, чем делают. 

Нет должной ясности здесь и 
по таким компаниям, как «Вол-
дыж», «Нью-Лайн Орел», ЗАО 
«Сосковское», недавно вновь 
сменившим или еще только ме-
няющим своих собственников; 
лишь часть окружающих земель 
обрабатывает ООО «Суворов-
ское». Так что инвестиционная 
лихорадка с  пока не совсем яс-
ными перспективами продол-
жает трясти этот многостра-
дальный район,  хотя уже через 
2—3 дня надо выезжать в поле.  
Ответа на вопрос, смогут ли 
новые инвесторы наконец-то 
обработать всю здешнюю паш-
ню, в районе не знают и сего-
дня.

Юрий СЕМЁНОВ.
Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

ПРОБЛЕМА

Инвестиционная лихорадка с неясными перспективами


